

# La tormenta bursátil no había pasado

La crisis asiática vuelve a hacer tambalearse a las bolsas occidentales, con caídas del 2,5% en España

I. ALONSO-VILLALOBOS  
Madrid

La tormenta financiera iniciada en Asia y que la semana pasada había desestabilizado las bolsas de todo el mundo no había terminado. El panorama volvió a deteriorarse bruscamente ayer, tras conocer los inversores los nuevos desplomes sufridos por las bolsas asiáticas.

El índice Hang Seng de Hong Kong retrocedió en la madrugada del viernes un 2,96%, mientras que el índice Nikkei de la Bolsa de Tokio registró un varapalo del 4,22%. La Bolsa de Corea, que cayó un 7%, sufrió la baja más importante de su historia.

Ni siquiera un favorable informe del FMI sobre Hong Kong sostuvo la Bolsa de la ex colonia británica, donde se ha instalado el círculo vicioso de que los inversores venden en previsión de nuevos desplomes. Y en Japón se confirmaba por boca del ministro de Finanzas, Hiroshi Mitsuzuka, el estancamiento de su economía.

En esta situación, los mercados españoles venían mal dispuestos desde sus inicios, máxime si tenemos en cuenta que ya, a primera hora de la mañana, el futuro del Standard & Poor's apuntaba una baja del orden de 14 puntos, lo que equivalía a un retroceso superior a 120 en el Dow Jones. Y efectivamente los comienzos no pudieron ser más negativos.

El dinero se replegó, limitándose a asimilar papel a la baja, aplicando la técnica del goteo; es decir, los compradores absorben unos determinados títulos en el momento que su deterioro supera un cierto porcentaje.

De esta forma, las bajas fueron significativas, pese a advertirse algunos pequeños esfuerzos por parte de los cuidadores para sujetar el mercado. Los únicos avan-

ces que se registraron fueron en los mercados de bonos, al producirse trasvases de dinero selectivo hacia los norteamericanos que arrastraron a los europeos. Las rentabilidades de estos activos retrocedieron de forma notable.

Por otra parte, el dólar, que había flojeado en los mercados asiáticos, se mantuvo débil en Europa. Frente al marco rozó la banda de 1,70, lo que obligó a intervenir al Bundesbank, según se comentó en los mercados. Con la peseta llegó a caer a 143,99, aunque se recuperó hasta las 144,26, lo que supone un retroceso de 1,29 pesetas.

A filo del las dos y media se conoció el dato del desempleo norteamericano de octubre, que provocó una fuerte caída en los bonos estadounidenses. La tasa de paro descendió del 4,9% en septiembre, al 4,7%, porcentaje que

**Hong Kong y Tokio registraron desplomes del 3% y 4% que arrastraron al resto del mundo**

**En Madrid se impuso el goteo de ventas, pese a los esfuerzos para sujetar el mercado**

**El dólar mostró debilidad al rozar los 1,70 marcos y las 144 pesetas**

ha sido el mejor de los últimos 24 años. En el pasado mes se crearon 284.000 empleos no agrícolas, frente a una previsión de 201.000. Los inversores temen que el acelerado crecimiento del empleo tense la inflación y, por lo tanto, los tipos de interés.

Sin embargo, poco después los bonos estadounidenses repuntaron, tras afirmar el presidente de la Reserva Federal, Alan Greenspan en Francfort, que la inflación norteamericana evoluciona mejor de lo que se estimó meses atrás.

## Inestable Wall Street

Las malas previsiones sobre la apertura de Wall Street empeoraron tras conocerse que la Bolsa de Sao Paulo perdía algo más del 6%, mientras las autoridades brasileñas procedían a vender dólares para frenar el desplome del real. Y, efectivamente, Nueva York abrió a la baja y llegó a perder 150 puntos, lo que incrementó la velocidad de caída de las plazas europeas.

El Ibex, que hasta aquellos momentos se había mantenido con un deterioro del 3%, alcanzó en pocos instantes el 4%. No obstante, la Bolsa neoyorquina frenó su caída y automáticamente se moderaron las bajas en todas las plazas del viejo continente y perdieron fuerza los bonos.

La plaza europea más castigada fue Francfort, cuyo índice retrocedió un 3,24%. París bajó un 2,95%, Milán un 2,06% y París un 2,05%.

El Ibex y el índice madrileño cerraron con mermas del 2,5%. La mentalidad de los inversores es bajista, como apunta el mercado de derivados. Los futuros sobre el Ibex con vencimiento el próximo día 21 cerraron ayer en 6.259 puntos, es decir, 59 por debajo del índice al contado, lo que indica la dirección que estiman los inversores que seguirá el mercado.



NERVIOS Los inversores de la Bolsa de Madrid, preocupados por las malas noticias procedentes de Asia.



ZIG ZAG Wall Street alterna bruscas caídas y recuperaciones.

## El pánico se instala en Brasil

Brasil, el mayor mercado latinoamericano, es el que más acusa la crisis bursátil, tanto por el 'efecto dominó' que afecta a todos los mercados emergentes como por la difícil paridad entre su moneda, el real, y el dólar. La Bolsa de Sao Paulo caía ayer un 9,74% y Río de Janeiro más del 10% en sólo una hora de operaciones, lo que provocó la suspensión temporal de las operaciones en ambos mercados para frenar el desplome.

La crisis de Brasil salpica más a España que la de Asia, dados los intereses que allí tienen bancos como Santander y BBV, ayer muy castigados por los inversores.